

Réflexion

Une France forte dans un monde fraternel

Point de vue. Par Marc Humbert, professeur émérite à l'université de Rennes.



Marc Humbert.

Formulons des vœux pour que notre pays devienne une France davantage capable d'interagir avec les autres nations ; pour que les Français deviennent des Français davantage capables d'interagir entre eux, avec les Européens, et avec les migrants... Et pour poursuivre, avec tous, la construction d'un monde plus fraternel. C'est une manière de considérer la France forte. La France forte, dans l'esprit des mots présidentiels, c'est celle qui s'affirme par rapport à l'Allemagne en Europe, celle européenne qui s'affirme par rapport aux États-Unis, à la Chine. Une France dans une compétition internationale où l'intelligence est conçue comme une arme stratégique.

Depuis 2000, selon un objectif réaffirmé à Lisbonne en 2010, l'Europe veut devenir « l'économie de la connaissance la plus compétitive et la plus dynamique du monde ». Pour cela, elle vise à dépenser 3 % de son PIB en recherche et développement (R & D), mais reste encore à 2 % comme la France.

Une récente étude du Boston Consulting Group confirme que,

dans dix ans, plus de 25 % des tâches industrielles seront exécutées par des robots. L'Allemagne et le Japon ont déjà trois fois plus de robots par employé que nous.

Le progrès scientifique amène l'intelligence artificielle, qui va assurer la maîtrise du monde (selon le président russe Vladimir Poutine) tant économique que militaire, et qui fera la hiérarchie des nations (d'après Elon Musk, PDG de Tesla).

Éducation de l'intelligence humaine

Alors pour que le souhait d'une France forte soit exaucé, il faut non seulement élever le niveau de dépenses de R & D mais aussi renforcer la capacité à mener ces recherches pour le progrès scientifique. En mettant le plus de ressources possible pour l'éducation de l'intelligence humaine, du jardin d'enfants, à l'université où il faut bien accueillir les étudiants, en grand nombre. Foin des vœux pieux : que les décideurs prennent des décisions conséquentes !

Qui ne souscrirait aux vœux du président Macron d'une France forte et juste ? Plus d'intelligence et plus de fraternité. Une intelligence qui soit compréhension mutuelle. Non pas compétition pour être le plus fort, mais pour faire avancer la France,

l'Europe, le monde, vers plus de fraternité. Pour ne pas en rester à des souhaits, l'exigence de fraternité est celle de décisions fortes permettant de réduire les inégalités inacceptables. Comment peut-on avoir de telles réussites, être la cinquième puissance économique du monde et avoir tant de personnes à vivre dans la rue ? Tant de personnes sans emploi ?

Ne voit-on pas que la persistance et même l'aggravation des inégalités internationales nourrissent le terrorisme et les migrations économiques ? Les migrations climatiques ont elles aussi commencé. Il faut accueillir les migrants humainement. Et prendre enfin les mesures nécessaires pour aider véritablement ces pays à organiser des conditions matérielles de vie dignes pour leurs ressortissants.

Il faut réguler les échanges internationaux et proposer à l'Afrique autre chose que des accords de partenariat économique libre-échangistes. C'est-à-dire, par exemple, éviter la destruction complète des agricultures locales qu'a commencé l'exportation chez eux de poulets surgelés ou de concentrés de tomates. L'OMC doit laisser place à une organisation de la répartition mondiale des productions pour donner à chaque pays sa place dans la construction du monde.

Formulons des vœux pour qu'une France forte et juste se déploie dans un monde plus fraternel.